

Nom et Prénom : Mr OUHSSAIN ABDERRAHMAN

Date de soutenance : 27/09/2024

Directeur de Thèse :BENSBAHOU AZIZ

Sujet de thèse :

Variabilité du Taux de change réel et fardeau de la dette publique au Maroc : Analyses macroéconomiques

Résumé:

La présente thèse est consacrée à l'étude de l'effet du déficit budgétaire et de la dette publique sur le taux de change réel d'équilibre dans le contexte de flottement graduel du régime de change au Maroc. S'appuyant sur l'analyse des indicateurs macroéconomiques et des décisions stratégiques prises au Maroc depuis l'indépendance, les prérequis macroéconomiques nécessaires pour se protéger contre les risques liés à la libéralisation du régime de change ne sont pas réunis. La recherche sur les théories du taux de change réel a conduit au choix du modèle NATREX pour la modélisation économétrique du taux de change réel d'équilibre. En utilisant la méthode de cointégration de Johansen, les résultats montrent que la dette extérieure apprécie le taux de change réel d'équilibre. Cette appréciation crée un fardeau d'endettement extérieur et baisse la compétitivité de l'économie nationale. L'estimation d'effet du déficit budgétaire et de la dette publique sur le taux de change réel d'équilibre par la méthode Gets (Automatic model selection) indique que le déficit budgétaire et la dette publique apprécient le taux de change réel d'équilibre. Cette appréciation crée un fardeau d'endettement. La dette publique est un indicateur de compétitivité de l'économie marocaine.

Mots-clés : Taux de change réel ; dette extérieure ; dette publique ; déficit budgétaire ; Maroc ; NATREX ; macroéconomie, libéralisation ; régime de change .

Abstract:

The current thesis focuses on examining the impact of the budget deficit and public debt on the equilibrium real exchange rate, within the framework of Morocco's gradual exchange rate regime. Morocco has not met the macroeconomic prerequisites necessary to protect against the risks associated with the liberalization of the exchange rate regime, based on the analysis of macroeconomic indicators and strategic decisions taken since independence. Research on the theories of the real exchange rate has led to the choice of the NATREX model for the econometric modeling of the real equilibrium exchange rate. Using Johansen's cointegration method, the results show that external debt appreciates the equilibrium real exchange rate. This assessment creates an external virtual debt burden and reduces the competitiveness of the national economy. The estimate of the effect of the budget deficit and public debt on the real equilibrium exchange rate by the Gets method (automatic model selection) indicates that the budget deficit and public debt appreciate the real equilibrium exchange rate. This creates a virtual debt burden. Public debt is an indicator of the competitiveness of the Moroccan economy.

Keywords: Real exchange rate; external debt; public debt; budget deficit; Morocco; NATREX; macroeconomics; liberalization; exchange rate regime